
todos los partidos contrarios al Gobier-
no. “Finalmente no fue posible y, si bien,
avanzamos como coalición, creemos
que el resultado hubiera sido incluso
mejor si hubiéramos ido en una sola lis-
ta. La unidad es un camino que la gente
quiere”, remarcó.

Aunque con ello no hubo una alusión
directa al P. Republicano, lo cierto es que
la estrategia detrás es justamente criticar
el hecho de que dicha tienda llevara can-
didatos en las 16 regiones en primera
vuelta bajo el argumento de que al haber
balotaje no impactaría en los resultados

de la oposición, sin lograr
imponerse en ninguna.

En cambio, en el Partido
Republicano estiman que
tener distintas alternativas
dentro del sector lo que ha
hecho es ampliar su núme-
ro de votantes. Su presiden-
te, Arturo Squella, defendió
esa postura en entrevista

con “El Mercurio” antes de los comicios,
donde adelantó que participarán en la pri-
mera vuelta presidencial en 2025 lo cual
calificó como un “deber moral”. A su jui-
cio, solo de esa forma, la derecha podrá
obtener mayoría en el Congreso.

Frente a los emplazamientos desde
Chile Vamos para que se reconsidere esa
postura, su timonel respondió ayer que
“sería un error el pensar de que la manera
de llegar a la mayor cantidad de chilenos
es distribuyéndose los cupos. Tenemos

El mensaje era consistente ayer entre
los partidos de Chile Vamos: los resulta-
dos de segunda vuelta representaron un
avance para la coalición y el balance es po-
sitivo, aun cuando reconocen que les hu-
biera gustado quedarse con las regiones
Metropolitana o de Valparaíso. Además,
insistieron en el hecho de que la evalua-
ción se debe hacer considerando no solo
lo sucedido la noche del domingo, si no
que también lo ocurrido con alcaldes,
concejales y cores. 

Así las cosas, el mensaje
que buscó instalar el sector
es que la mayor lección que
sacan de estos comicios es la
necesidad de que toda la
oposición actúe unida para
los comicios presidenciales y
parlamentarios de 2025. 

“Probablemente, la mayor
lección que nos deja este pro-
ceso es que la única forma de ganar a la
izquierda es con unidad hasta que duela.
No podemos volver a repetir errores co-
mo ir separados en primera vuelta, pen-
sando que todo se arreglaba con segunda
vuelta. Cuando como oposición actua-
mos unidos, ganamos”, dijo el secretario
general de la UDI, el diputado Juan Anto-
nio Coloma. 

En la misma línea, el presidente de
RN, el senador Rodrigo Galilea, planteó
que buscaron tener una lista única con

que competir, no hay que tenerle miedo a
la competencia porque ella es la que nos
permite llegar a todas las personas”.

Al interior del partido, pese a haber
perdido en dos segundas vueltas, estiman
que han ido creciendo con el tiempo y que
eso se vería reflejado en la parlamentaria,
para lo que requieren también tener un
rostro presidencial potente como el de Jo-
sé Antonio Kast. 

Descartan impacto en Matthei

¿Y en qué pie queda la carrera a La
Moneda de Evelyn Matthei? La pregun-
ta ronda con fuerzas en las últimas horas
luego de que Chile Vamos mejorara sus
resultados, pero también lamentara las
derrotas de Francisco Orrego (RN) en la
RM o María José Hoffmann (UDI) en
Valparaíso.

En su coalición descartan rotundamen-
te que esto le genere un impacto y argu-
mentan que el balance general de las cua-
tro elecciones es exitoso, aunque enfati-
zan que es una muestra de que la presi-
dencial no está ganada. 

“El avance que tuvimos como sector es
considerable. No queda dañada para na-
da la figura de Matthei, hoy no hay ningu-
na candidatura que en el papel le pueda
competir, pero eso no significa de ningu-
na manera que la carrera esté corrida”,
plantea el presidente de la UDI, diputado
Guillermo Ramírez. 

Mientras, Galilea valoró la “generosi-

dad” que mostró la alcaldesa de Provi-
dencia. “Hay personas que solo se juegan
su capital político en candidaturas fáciles
o que se ven como ganadoras. Evelyn
Matthei demostró que es generosa con el
liderazgo que tiene y eso vale la pena re-
calcarlo.”, afirmó. 

Es una mirada en la que coinciden ana-
listas como Eugenio Guzmán, decano de
la Facultad de Gobierno de la UDD. “En el
caso de Matthei, obviamente la derrota de
Francisco Orrego le abrió un flanco, pero
evidentemente, en medida que no salga
otro candidato, la elección no debería te-
ner un impacto significativo”, observa. 

¿Primarias para el sector?

En tanto, el timonel de RN adelantó
que ya empezaron las conversaciones pa-
ra definir si el sector tendrá primarias,
que, dice, “pueden ser un buen ejercicio si
se construyen de buena manera”. Ade-
más, esbozó que la definición tiene que
estar tomada antes de que acabe el primer
trimestre de 2025.

Aun así, en su partido ya hay figuras
que han empezado a presionar para que
se opte por ese mecanismo y que la tienda
lleve un candidato propio. En esa postura
están las senadoras María José Gatica y

Paulina Núñez como también el exminis-
tro Cristián Monckeberg.

Hasta ahora, el único interesado que
ha manifestado públicamente que quie-
re competir contra Matthei es el exalcal-
de de La Florida, Rodolfo Carter, quien
al ser independiente debe ser invitado
por la coalición.

Con todo, el camino para una primaria
más allá de Chile Vamos se ve complejo
dado que republicanos ya ha dicho que
estará en primera vuelta. 

Además, la discusión de la Ley de Pre-
supuestos abrió un flanco inesperado en
la relación con el Partido Demócratas,
partido que con la centroderecha ha tejido
redes en los últimos meses que se traduje-
ron, por ejemplo, en el apoyo a Francisco
Orrego en la RM.

Ayer, el diputado de RN, Frank Sauer-
baum, criticó el respaldo que le dieron a la
reposición de recursos para el Instituto
Nacional de Derechos Humanos (INDH)
y al programa de acompañamiento para
niños trans. “Nos damos por enterados de
que Demócratas tiene más afinidad ideo-
lógica con el Gobierno que con nosotros,
ese es un elemento que nosotros vamos a
tener que evaluar cuando llegue la hora
de hacer las alianzas para las futuras elec-
ciones”, aseveró. 

La oposición busca sacar lecciones de la segunda vuelta: 

Chile Vamos insiste en llamado
a la unidad para elecciones de
2025 y P. Republicano los insta
a “no tener miedo a competir”

JUAN PABLO GUZMÁN y MANUEL ARIAS

Sobre un potencial impacto a la candidatura presidencial de Evelyn Matthei,
desde la UDI lo descartan y aseguran que el balance se tiene que hacer
considerando lo sucedido en alcaldes, concejales y consejeros. 

Arturo Squella, presidente del P. Republicano.
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El diputado Guillermo Ramírez, presiden-
te de la UDI
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En RN dicen que la

definición sobre una
primaria debe estar

zanjada antes de marzo
del próximo año.

Apenas finalizada la elección
de gobernadores regionales, en
los partidos políticos comenza-
ron a hacer los análisis de lo que
se vendrá con las parlamentarias
—donde el próximo año se re-
nuevan los senadores de siete re-
giones y la totalidad de la Cáma-
ra— y, por sobre todo, la defini-
ción presidencial.

El oficialismo (considerando a
los candidatos independientes
cercanos al sector) obtuvo el
50,26% de los votos, dejándolos
muy parejos con la oposición
(aunque no así en gobernacio-
nes elegidas). Sin embargo, per-
siste la principal traba para la iz-
quierda: la dificultad de encon-
trar un nombre.

Y es que, a diferencia de la de-
recha, no hay claridad en una
carta presidencial que pueda
promoverse para asumir el desa-
fío de cara a las elecciones del
próximo año.

Debido al éxito que obtuvo en
la elección en la Región Metropo-
litana, uno de los liderazgos que
podrían posicionarse es el de
Claudio Orrego. Sin embargo, ello
se dificulta por diferentes razones:
es independiente y ayer manifestó
que no está disponible ni dentro
de sus planes asumir una carrera
presidencial. 

Además, en caso de presentarse
como candidato, tendría que eva-
luar una renuncia a su cargo, y el
consejo regional es quien elige a
su reemplazo entre los consejeros
que lo conforman, donde el oficia-
lismo no tiene mayoría en el caso
de la RM, por lo que este podría
eventualmente terminar perdien-
do la gobernación en caso de optar
a aquello. 

Otro de los nombres que se han
posicionado a raíz de las eleccio-
nes es el del alcalde de Maipú, To-
más Vodanovic (FA), luego de ob-
tener la primera mayoría en los
comicios de octubre. 

Así también, sigue siendo de las

figuras políticas mejor evaluadas
la expresidenta Michelle Bachelet
(PS), pero, al igual que Vodanovic
y Orrego, ha descartado insisten-
temente la posibilidad de asumir
un desafío presidencial. Desde la
tienda también hay quienes pro-
ponen a la timonel del partido,
Paulina Vodanovic, aunque no
tiene la popularidad que marca
Bachelet en las encuestas. 

Mientras que la carta del PPD,
Carolina Tohá, se encuentra ac-
tualmente desgastada por la polé-
mica del caso Monsalve, lo que
quedó en evidencia en que fue la
peor evaluada del gabinete del
Presidente Boric según la última
encuesta Cadem. 

Y si bien dentro del
oficialismo hay un
nombre declarado
que busca competir
en unas primarias del
sector, que es el dipu-
tado Vlado Mirosevic
(PL), el nombre no
termina de convencer
a sus pares, conside-
rando además que ca-
da tienda buscaría le-
vantar su candidato. 

“Yo instalaré un
nombre cuando ten-
gamos todas las posi-
bilidades de que el
colectivo lo haga.
Eso sí, no lo voy a hacer por ca-
pricho, pero aseguro que va a te-
ner una propuesta del Partido
Comunista”, dijo ayer en radio
ADN Lautaro Carmona, timonel
de dicha tienda.

Uno de los problemas que tiene
el PC, por su parte, es que su prin-
cipal carta presidencial ha sido los
últimos años Daniel Jadue, quien
en la actualidad se encuentra con
arresto domiciliario. Así también,
este último tiempo se ha transmi-
tido con menos fuerza la carta de
la vocera de Gobierno, Camila Va-
llejo, pero que pronto tendrá su
pre y posnatal, al mismo tiempo
que hay un sector del PC que abo-
ga por proponer a la ministra del

Trabajo, Jeannette Jara, quien no
figura en las encuestas. 

Los radicales buscarían propo-
ner al exministro de Justicia José
Antonio Gómez, mientras que en
el FRVS han transmitido que una
opción es que el diputado Jaime
Mulet vaya a las primarias. Así
también, desde la DC analizan
competir junto al oficialismo, en
cuyo caso hay quienes buscan im-
pulsar al timonel de la tienda, Al-
berto Undurraga. 

Reunión en casa 
de Tomás Hirsch

En el oficialismo ahora deba-
ten la posibilidad de realizar pri-

marias presidenciales en con-
junto, y están evaluando incluir
también a la Democracia Cristia-
na. De todas formas, para dar el
puntapié inicial a lo que serán
las negociaciones, los partidos
de la alianza definieron que se
reunirán el 12 de diciembre en la
casa del diputado Tomás Hirsch
en La Reina para afinar los deta-
lles. “Es buen anfitrión”, bromea
un dirigente.

Con todo, Carmona enfatiza
que “lo más importante del ofi-
cialismo es el proyecto que le va-
ya a proponer al país. Va a tener
un laboratorio, para decirlo de
una manera muy concreta, que
son las experiencias que va a sa-

car de nuestro gobierno, nuestro
actual gobierno, y proyectar de
ahí hacia adelante. Ahora, una
vez que eso ocurra, hay un meca-
nismo que es muy sabio, que se
llama primarias y que yo espero
que sea de donde surja el mejor
nombre, con un respaldo ciuda-
dano muy amplio”.

Y Constanza Martínez (FA) di-
jo: “Nosotros hemos trabajado
muy conscientemente por tener
marcos de unidad lo más amplios
posible, también unidad de pro-
yectos. En ese sentido, hay distin-
tos niveles de unidad (...). Esta-
mos pensando en poder hacer
una primaria, porque creemos
que además eso permite mucho

una discusión de ideas y que pre-
cisamente podamos tener un es-
pacio de proyecto común, en eso
estamos trabajando”.

La mirada de analistas

Según los analistas, el trabajo
que queda por delante no es fácil.
Marco Moreno, experto de la U.
Central, explica que “los resulta-
dos electorales de esta segunda
vuelta muestran una correlación
de fuerzas relativamente pareja,
alrededor de los 5 millones. Eso
abre el escenario presidencial de
cara al próximo año. Para el ofi-
cialismo, retener regiones clave
(RM, Valparaíso) y gobernar una
mayor parte de la población del
país fortalece la posición política,
mostrando respaldo ciudadano
de cara a la próxima contienda
electoral”.

Por su parte, Rodrigo Arella-
no, vicedecano de la Facultad de
Gobierno de la UDD, explica
que “una de las conclusiones
que podemos extraer de la elec-
ción del día de ayer es que la
cancha aún está abierta para la
elección presidencial. En elec-
ciones uninominales, como la
de ayer y la presidencial, pare-
ciera que la fragmentación afec-
ta más a la centroderecha que a
la centroizquierda”.

“Es cierto que esta elección
dejó dos liderazgos potentes pa-
ra el oficialismo, como el del al-
calde Tomás Vodanovic y el go-
bernador Claudio Orrego. Sin
embargo, ambos han señalado
en reiteradas oportunidades que
emprender una carrera presi-
dencial no está en sus planes in-
mediatos. Habrá que ver si este
discurso persiste ante la falta de
elenco para enfrentar a Chile Va-
mos”, dice Arellano.

Y por último, destaca: “La se-
gunda variable favorable es que
la foto actual, en comparación
con la última elección municipal
y de gobernadores, para la opo-
sición y en especial para Chile
Vamos es mucho mejor. Hoy tie-
ne seis gobernaciones, antes te-
nían una. Recuperaron un nú-
mero importante de alcaldes y
concejales, y en votos distribui-
dos a lo largo del país, las fuerzas
están muy equiparadas. La po-
blación gobernada por alcaldes
de una y otra coalición es muy si-
milar. Esa diferencia antes era
muy favorable al oficialismo”.

La principal dificultad ahora es encontrar un nombre para posicionar de cara a los comicios de 2025:

El complejo camino presidencial que 
enfrenta el oficialismo tras las elecciones

MARIANNE MATHIEU

Pese a que Claudio Orrego podría
posicionarse en la carrera presidencial, ha
dicho que no es su intención y podría
generarse una vacancia en la Gobernación
Metropolitana. Algo similar han planteado
Vodanovic y la expresidenta Bachelet. 
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El alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic (FA), es de las cartas favori-
tas del oficialismo, aunque él ha descartado esa opción. 

Michelle Bachelet (PS) es una de las figuras políticas
mejor evaluadas del país, pero ha descartado ir de candi-
data presidencial.
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Claudio Orrego, debido a la alta votación que obtuvo en las elecciones, también se posiciona como un liderazgo
fuerte del oficialismo. Ayer fue recibido por el Presidente Boric en La Moneda. 
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